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PERÍODO PARA INDICAÇÃO DE NOMES PARA A 
PRESIDÊNCIA E SECRETARIADO DAS CÂMARAS 
TÉCNICAS DA ABRUEM SE ENCERRA HOJE, 5

As eleições para as Câmaras ocorrerão 
no dia 10 de julho em reunião extraor-
dinária do Conselho Pleno da Abruem

As reitoras e os reitores membros 
Associação Brasileira dos Reitores das 
Universidades Estaduais e Municipais 
(Abruem) têm até hoje, 5 de julho, 
para indicar sugestões de nomes para 
ocuparem os cargos de presidente e

secretário(a), biênio 2024-2026, 
das Câmaras Técnicas da Associação. 

No dia 10 de julho, a partir das 14h, via plataforma Google Meet, será realizada 
reunião extraordinária do Conselho Pleno da Abruem com o intuito de realizar as 
eleições para os cargos. 

De acordo com o Art. 6º do Regimento Interno das Câmaras Temáticas da 
Abruem, a presidência de cada Câmara será exercida por reitores ou reitoras 
eleitos (as). A posse se dará no dia 31 de julho, a partir das 18h, em Brasília, 
juntamente com posse da nova diretoria da Abruem.

As indicações de nomes devem ser feitas junto à Secretaria Geral da Abruem, 
mediante o envio de ficha de inscrição para os e-mails abruem@abruem.org.br ou 
abruem@gmail.com. O mandato dos presidentes e membros da Câmara será de 
dois anos, prorrogáveis por mais dois anos.

As indicações devem ser feitas para as seguintes Câmaras: 

Câmara de Graduação 

Câmara de Pós-Graduação

Câmara de Extensão

Câmara de Internacionalização e Mobilidade

Câmara de EaD/UAB e Tecnologias Educacionais

Câmara de Gestão, Governança e Legislação

Câmara de Saúde e Hospitais de Ensino

Câmara de Assuntos Estudantis e Políticas Afirmativas

Câmaras

As câmaras temáticas da Abruem foram criadas em 2010 e têm, entre 
seus  objetivos: assessorar a diretoria da Associação na análise, estudos e 
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realização de trabalhos relativos ao seu campo temático; acompanhar 
discussões, participar na concepção, formulação e avaliação de políticas 
e programas no seu campo temático, em contexto macro de definição 
nacional; além de promover articulações com instituições públicas e 
privadas, visando a efetivação de parcerias, intercâmbios, captação de 
recursos e apoios que contribuam para a realização das atividades e 
aperfeiçoamento das ações necessárias ao cumprimento dos objetivos e  
missões da Abruem e das suas filiadas.

Uema

CURSO DE DIREITO DA UEMA RECEBE SELO DE 
QUALIDADE OAB

O curso de Direito, Campus 
Paulo VI, da Universidade 
Estadual do Maranhão (Uema), 
recebeu o Selo de Qualidade 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), tendo como base as 
excelentes condições estruturais, 
os investimentos e a boa 
formação de seus estudantes. O 
selo tem validade de três anos e 
representa uma luta histórica da 
Ordem em defesa da qualidade 

do ensino jurídico no Brasil.

Esta é a 8ª edição do selo, que tem como objetivo reconhecer as instituições 
de ensino superior que se destacaram na aprovação de bacharéis no Exame 
de OAB e, nesse destaque, contemplou 198 cursos, cerca de 10% receberam 
o Selo de Qualidade, levando em consideração os 1.900 cursos existentes em 
todo o Brasil.

A diretora do curso de Direito da Uema, em São Luís, professora Gisele 
Neves, disse que a concessão não é resultado de uma escolha política, 
mas de uma análise criteriosa de alguns parâmetros, como por exemplo, a 
participação de um total mínimo de estudantes nos três dos cinco últimos 
Exames da Ordem; um bom desempenho dos participantes e uma boa 
avaliação no Enade. “Quando formamos a primeira turma, passamos a 
ser inseridos na lista de prováveis selecionados. Esta é a terceira vez que 
recebemos este prêmio, cujo período de concessão é por triênio”, informa.

Para ela como gestora, receber este selo tem uma importância muito 
grande, porque representa o reconhecimento de que a universidade está 
no caminho certo e que o curso está produzindo um ensino eficaz. “Isso 
mostra que a Uema é uma instituição preocupada com a educação integral 
e comprometida com um ensino jurídico de qualidade. Sem dúvida, fomos 
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reconhecidos por sermos um dos melhores cursos de Direito do Maranhão 
e do Brasil”, explica.

Motivada com a concessão do selo expedido pela OAB ao curso de 
Direito, Gisele aponta que “isto foi justo, pois primamos pelo bom ensino na 
academia. A Uema se preocupa com o aluno na sua integralidade e prepara-o 
para ingressar no mercado com conhecimento técnico diferenciado e 
comprometido”.

Ela atribui, também, a aclamação, à conectividade do curso com gestores 
de departamentos, cursos, centros, servidores e prestadores de serviço, Pró-
Reitorias e Reitoria. Tudo isso, na sua visão, gera uma unidade organizada 
para a consecução do resultado. Gisele entende que a universidade não se 
acomodou mesmo diante de um resultado positivo, pois está em processo 
contínuo de aperfeiçoamento em todos os cursos.

O curso de Direito da Uema foi criado em 2006, na cidade de Pedreiras e, 
em 2008, teve autorização para funcionar em São Luís, no prédio do Centro 
de Ciências Sociais Aplicadas – Campus Paulo VI. Atualmente, estáinstalado 
no prédio do antigo Centro Caixeiral - Centro Histórico de São Luís -, e conta 
com 282 alunos ativos, um quadro de 26 docentes lotados no Departamento 
de Direito, Economia e Contabilidade, concursados e seletivados, com títulos 
de especialistas, mestres e doutores.

Fonte: Comunicação Uema. Texto: Alcindo Barros

UEG

EDITORA UEG INTENSIFICA LANÇAMENTOS  
EM 2024

A Editora da Universidade Estadual 
de Goiás (UEG) publicou 12 títulos, entre 
livros e e-books, no primeiro semestre de 
2024. Há ainda a previsão do lançamento 
de mais 10 títulos no segundo semestre. 
As publicações são das mais variadas 
temáticas e dão vazão às produções 
científicas de professores e pesquisadores 
da instituição. 

Entre as principais publicações estão 
a coletânea Audivisualidades: visões e 
escutas contemporâneas; o livro Crônicas 
litero-geográficas; e o e-book Surdez: 
Possibilidades e desafios da educação 

especial, inclusiva e bilíngue para estudantes surdos. 

A lista inclui publicações em outros idiomas, como o caso do livro Crónicas 
de la minería en Brasil, de Ricardo Assis Gonçalves, em língua espanhola.
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Para a coordenadora da Editora da UEG, profa. Elisabete Kowata, as 
publicações são um reflexo da produção qualificada da universidade. 
“As publicações realizadas pela Editora, além da visibilidade que dá à 
Universidade, fortalece a reputação da Instituição pela qualidade e quantidade 
de publicações realizadas, que é frequentemente utilizada como indicadores 
de excelência acadêmica”, diz.

O pró-reitor de Pesquisa e Pós-Graduação da UEG, prof. Cláudio Stacheira, 
ressalta o compromisso da UEG com a publicação científica. “A Editora UEG 
desempenha um papel estratégico para a disseminação do conhecimento 
gerado na UEG, junto aos programas de pós-graduação, cursos de graduação 
e os projetos de pesquisa e extensão da Universidade”, afirmou.

Sobre a Editora

A Editora UEG é um órgão vinculado à Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
graduação (PRP|UEG) e tem como objetivo promover e divulgar os estudos 
e as pesquisas realizadas na Universidade a partir da publicação de livros, 
revistas científicas e anais de eventos.

A publicação de livros pode ocorrer por meio de editais ou de projetos 
estabelecidos pela PRP, verbas do Programa Próprio de Fomento (Pró-
Programas), do Programa de Apoio à Pós-Graduação (Proap/Capes) e de 
outros projetos.

A Editora também é responsável pelo Portal de Periódicos Científicos da 
UEG. Ele tem o objetivo de promover o acesso e a visibilidade às revistas 
científicas publicadas na UEG, que abrange em parte, a capilaridade da 
universidade, presente em quase todo o estado de Goiás, além de assessorar 
e garantir suporte aos editores em relação ao sistema Open Journal System 
(OJS) – plataforma tecnológica utilizada para gerir e publicar as revistas 
eletrônicas.

Além da publicação de revistas científicas e livros, a Editora UEG oferece 
serviços de hospedagem de anais de eventos.

Fonte: Comunicação Setorial da UEG.

Uepa

ENCONTRO DE GESTÃO DA UEPA AVALIA PLANO DE 
METAS E DEFINE DESAFIOS FUTUROS

Com o objetivo de avaliar as metas propostas pela gestão superior da 
Universidade do Estado do Pará (Uepa), foi realizado nos dias 27 e 28 de 
junho o Encontro de Gestão para avaliação do Plano de Metas 2021-2025: 
Metas Realizadas – Desafios Futuros. A programação reuniu responsáveis 
de diversos setores da instituição para fazer um balanço sobre o que foi 
proposto pela atual gestão da universidade e o que ainda falta ser realizado.

Na abertura do evento, a vice-reitora Ilma Pastana destacou a importância 
dos resultados para os servidores dos campi de interiorização, afirmando: 
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“esperamos resultados e estamos 
aqui refletindo o trabalho de 
vocês”. O reitor Clay Chagas 
ressaltou a necessidade de uma 
avaliação contínua das ações da 
universidade. Ele considera que 
é “essencial entender o passado 
para compreender o presente e 
planejar o futuro. Quando olho 
para os nossos dados, sinto 
uma grande satisfação, porque 

sei que grande parte das metas foram cumpridas e chegamos aonde nos 
propusemos”.

Na apresentação dos dados, das 112 metas divididas em oito eixos, 
o reitor destacou que 42% das metas já foram realizadas, 54% estão em 
andamento ou são contínuas, de forma que, mesmo após o fim do período 
da gestão, elas ainda estarão em desenvolvimento, e apenas 4% não foram 
iniciadas, mas serão implementadas nesta reta final de gestão, entre 2024 e 
2025.

“Não tínhamos a dimensão das 112 metas propostas e ver que boa parte 
já foram concluídas, ou estão em fase de conclusão, é uma grande satisfação 
que demonstra a seriedade da equipe e a dedicação que cada um de nós 
tem para entregar uma universidade melhor que recebemos”, destacou Clay 
Chagas.  

Além de ações internas, a universidade também se destaca pelo seu 
papel para a comunidade 

externa. “A gente precisa que cada vez mais a sociedade enxergue a 
universidade como um instrumento de mudanças e transformações sociais”, 
concluiu o reitor.

Tatiane Santana, uma das responsáveis pela consolidação do relatório 
de metas da gestão, juntamente com Flávia Oliveira, ambas da Diretoria de 
Planejamento Estratégico (Dipe), apontou que o relatório é uma forma de 
prestação de contas da gestão que apresenta “a realização do que foi feito ao 
longo desse período, de 2021 até o presente momento, culminando com esse 
encontro aqui, que é justamente para que os relatores dos eixos, que são os 
pró-reitores e as suas equipes, possam repassar aquilo que foi programado 
e que foi realizado”. O momento também é oportuno para destacar as metas 
que foram realizadas, mas que não estavam programadas e são essenciais 
para o desenvolvimento das ações da universidade.

Para Tatiane, o desafio na construção do relatório está em buscar e 
condensar as informações em um único documento: “o maior desafio é 
você conseguir levantar um rol de informações num curto espaço de tempo, 
mas todas as fontes que foram solicitadas contribuíram”, de modo que o 
documento foi construído coletivamente.
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O Encontro de Gestão proporciona uma oportunidade para reflexão e 
planejamento. Com grande parte das metas cumpridas e um plano claro 
para as ações futuras, a Uepa demonstra seu compromisso contínuo com 
a melhoria institucional e o impacto positivo na comunidade externa, com 
reforço sobre a importância da avaliação contínua e do planejamento 
estratégico para o crescimento da instituição.

Fonte: Ascom Uepa. Texto: Marília Jardim. Foto: Marcelo Rodrigues e Sidney Oliveira.

Unitau

PESQUISA MOSTRA QUE EMPREGABILIDADE PARA 
MESTRES E DOUTORES AUMENTOU EM 12 ANOS

O número de mestres e 
doutores empregados no Brasil 
apresentou aumento significativo 
nos últimos 12 anos. Os dados 
são do estudo “Brasil: mestres e 
doutores”, divulgado em junho de 
2024 pelo Centro de Gestão e Estudo 
Estratégico (CGEE), organização 
social supervisionada pelo 
Ministério da Ciência, Tecnologia e 
Inovações (MCTI).

De acordo com a pesquisa, o 
número de mestres com emprego formal saltou de 184.860, em 2009, para 
441.983, em 2021, aumento equivalente a 139%. Já o número de doutores 
formalmente empregados registrou alta ainda maior, foi de 73.767, em 2009, 
para 215.530, em 2021, crescimento de 192,2%.

Segundo a Pró-reitora de Pesquisa e Pós-graduação da UNITAU, Profa. 
Dra. Mônica Franchi Carniello, um dos fatores que contribuiu para esse 
aumento foi a expansão do sistema nacional de pós-graduação. 

“Em 2010, havia 194 municípios com presença de cursos stricto sensu. 
Em 2022, o número subiu para 324 municípios, conforme a Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES). Esse processo 
oportunizou a ampliação da formação de mestres e doutores, e isso se reflete 
na presença de profissionais titulados no mercado de trabalho”, afirma.

Nesse contexto, a Pró-reitora de Pesquisa e Pós-graduação destaca a 
importância de instituições como a UNITAU, que contribuem para a redução 
das assimetrias territoriais da pós-graduação no Brasil, por oportunizar a 
formação de mestres e doutores nas cidades do interior do país.  

“A construção de conhecimento científico sobre a região na qual a nossa 
Universidade se insere contribui para o processo de desenvolvimento regional 
e qualifica profissionais para que atuem como agentes de transformação 
social,  além de dinamizar a economia”, diz.
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Áreas da Educação, Administração Pública e Saúde concentram 
maior número de mestres e doutores

Segundo o estudo da CGEE, em 2021, as áreas que mais empregaram 
profissionais com títulos de mestres e doutores foram Educação (37,7% dos 
mestres e 72% dos doutores); Administração Pública, Defesa e Seguridade 
Social (33,8% dos mestres e 14,2% dos doutores); e Saúde (5,9% dos mestres 
e 3,9% dos doutores).

Egresso do curso de Medicina da UNITAU há 16 anos, José Roberto V. 
Miranda, que é ortopedista traumatologista, cirurgião de ombro e cotovelo e 
médico do esporte, decidiu ingressar no mestrado em Ciências da Saúde da 
UNITAU, campus Caraguá, com foco no desenvolvimento profissional e nas 
novas oportunidades que o título pode trazer para a carreira.

“Quero enriquecer meu currículo e me desenvolver profissionalmente. 
Também tenho a intenção de, no futuro, voltar à Universidade como professor 
e, quem sabe, devolver aos alunos todo o conhecimento que obtive aqui”, 
afirma o médico.

Outro dado relevante da pesquisa do CGEE é que a concentração de 
profissionais titulados no setor da Educação reduziu entre 2010 e 2021, 
em 5,4 pontos percentuais no total de mestres e 2,1% pontos percentuais 
no total de doutores. Os números indicam que os mestres e os doutores 
estão ganhando mais espaço em outras áreas, como as empresas públicas 
e privadas, por exemplo, e produzindo, cada vez mais, conhecimentos por 
meio de pesquisas aplicadas às necessidades do mercado. 

“Há uma gradual transformação da compreensão sobre o escopo 
de atuação de mestres e doutores. Além da atuação nas universidades, 
que é fundamental, mestres e doutores podem atuar em outros tipos de 
organizações públicas e privadas. Os mestrados profissionais tiveram um 
papel importante nesse processo, por enfatizarem a pesquisa aplicada e 
atraírem alunos que atuam em organizações diversas. Importante ressaltar 
que a ampliação das interações com o mundo do trabalho é um dos aspectos 
elencados no Plano Nacional de Pós-graduação 2024-2028”, afirma a Pró-
reitora da UNITAU.

Aplicar o conhecimento científico no dia a dia profissional é justamente o 
objetivo da médica nutróloga pediatra Daniele Canineo, que também integra 
a turma de mestrado em Ciências da Saúde da UNITAU no campus Caraguá.

“O mestrado vai contribuir muito para a minha área que está em constante 
desenvolvimento, principalmente pensando em crianças com obesidade. No 
mestrado, eu tenho a possibilidade de estudar e de pesquisar a fundo, a 
fim de oferecer alternativas para que essas crianças cresçam cada vez mais 
saudáveis”, explica a médica.

Fonte: ACOM/UNITAU
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UniFae

ODONTOLOGIA UNIFAE RECEBE REPRESENTANTES  
DE GRANDE EMPRESA DA ÁREA PARA  
PALESTRAS E CURSOS

 A marca suíça Curaprox, 
conhecida mundialmente por suas 
excelentes escovas de dente, mandou 
novamente seus representantes à 
UNIFAE para realizar ações com os 
estudantes do curso de Odontologia. 
As ações ocorreram na última 
semana.

 Em 2023, a palestra foi com 
o Prof. Dr. Eli Namba, especialista 
em Odontologia do Esporte e que 
trabalha nesta área na equipe de 
futebol do Coritiba. Neste ano, 
quem esteve no Centro Universitário 

foi o Prof. Me. Mario Sérgio Giorgi, especialista em homeopatia, dentística 
restauradora e implantodontia.

 Na quinta-feira (20), a palestra – que teve participação máxima dos 
alunos – foi sobre “Halitose”, conhecido popularmente com mau hálito. 
“Quem trata essa situação é o cirurgião dentista e é importante que ele 
domine essa área. Para nós, é muito importante trazer esse tema que vai 
fazer diferença na formação deles, além de ser um diferencial no mercado 
de trabalho”, explicou Giorgi

 Já na sexta-feira (21), 30 futuros dentistas participaram do curso “ITOP”, 
atividade oferecida pela Curaprox Academy na qual os participantes aprendem 
técnicas de como manter seus dentes e gengivas saudáveis por toda a vida, 
ficando prontos para transmitir 
esse valioso conhecimento em 
seus consultórios.

 “Foram oito horas de curso, 
onde o aluno aprende muito sobre 
prevenção e como utilizar nossos 
equipamentos. A aplicação da 
técnica iTOP em um consultório 
odontológico não apenas deixa 
os pacientes mais satisfeitos 
e motivados, mas também 
tem um efeito positivo sobre o 
ambiente de trabalho”, relatou 
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Francisco Moraes, representante comercial da Curaprox na região e um dos 
responsáveis em intermediar a parceria com a UNIFAE.

UNIFAE PARCEIRA – Além dos conhecimentos, os alunos de Odontologia 
também ganharam kit completo da empresa suíça. De acordo com o 
coordenador do curso, Prof. Dr. Silas Juvêncio, receber a Curaprox na UNIFAE 
é muito importante, “pois estreita os laços entre o curso e as empresas de 
materiais odontológicos, além de garantirem um diferencial muito grande na 
formação dos estudantes”, completou.

 Para o Reitor da UNIFAE, Prof. Dr. Marco Aurélio Ferreira, parcerias com 
grandes empresas só vem a somar com tudo que a instituição de ensino já 
oferece de qualidade aos seus alunos. “Ações como essa, ao lado de empresas 
reconhecidas mundialmente, só atestam a grandeza dos nossos cursos e de 
tudo que aqui é entregue aos nossos estudantes”, reforçou Marco Aurélio.

Fonte: Assessoria de Comunicação UNIFAE 

UniFacef

UNIFACEF REALIZA XXV ENCONTRO DE 
PESQUISADORES

Será realizado em novembro de 2024 o XXV ENCONTRO DE 
PESQUISADORES UniFACEF, tradicional evento científico, de abrangência 
nacional, voltado para pesquisas e estudos avançados de docentes, discentes 
e pesquisadores de programas de Pós-Graduação. O evento é aberto a toda 
a comunidade científica, com apresentação de comunicações e projetos de 
pesquisas nas diversas áreas do conhecimento.

 Os interessados devem submeter seus trabalhos até 30 de setembro de 
2024. Para a modalidade Ouvinte, as inscrições devem ser feitas até 03 de 
novembro de 2024. Os trabalhos aceitos para o evento serão publicados na 
íntegra, em formato de livro eletrônico. Os melhores trabalhos poderão ser 
considerados para o Fast Track do periódico FACEF Pesquisa: Desenvolvimento 
e Gestão (ISSN Impresso 1516-6503 - ISSN Online 2316-3402).

Ao longo desses anos, o ENCONTRO busca “a interação de pesquisadores, 
por meio de apresentações de trabalhos, palestras e mesas-redondas, 
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promovendo o pensar e o interagir, conectando o conhecimento com a 
realidade, por meio de diálogos e debates. Dessa forma, o encontro busca 
promover e incentivar o conhecimento e o crescimento científico, visando 
estimular um processo de construção e socialização dos saberes”.

Serviço

07 e 08 de novembro de 2024: XXV Encontro de Pesquisadores UniFACEF

30 de setembro de 2024: data final para submissão de trabalhos

03 de novembro de 2024: data final para inscrição de Ouvinte

Link do evento: https://eventos.unifacef.com.br/encpesq/2024/
Fonte: UniFacef
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